


Новый завод оценят эксперты
 В Воронежской области планируют построить современ-

ный машиностроительный завод. Инвестиционный проект 
по его возведению передан Торгово-промышленной палатой 
Воронежской области на рассмотрение в экспертный совет 
ТПП РФ. По результатам оценки будет принято решение о 
дальнейшем продвижении этого проекта. Как сообщили в 
пресс-службе областной ТПП, федеральная и региональная 
палаты взаимодействуют в рамках Соглашения, нацеленного 
на формирование инвестопроводящей инфраструктуры и со-
действие развитию реального сектора экономики в регионе. 

В Бор пришёл газ
«Голубое топливо», появившееся в домах жителей Бора 

- лесного посёлка Рамонского района, помогло решить нако-
пившиеся социальные проблемы. В программе газификации 
участвовали 190 домовладений на восьми улицах посёлка. К 
151 из них газ уже подведён, а более 60 домовладений готовы 
принять газ. На днях началось подключение первых домовла-
дений к «голубому топливу». 

 Победа Елены Ткач 
Воронежская спортсменка, участница Лондонской олим-

пиады 2012 года Елена Ткач стала победительницей финала 
Кубка России по стендовой стрельбе, который в минувшее вос-
кресенье завершился в подмосковном стрелково-спортивном 
комплексе «Лисья нора». Как сообщили в Центре спортив-
ной подготовки сборных команд Воронежской области, в 
упражнении «трап» спортсменка поразила 91 мишень из 100 
возможных. 

Совещание педагогов
Сегодня в инновационном бизнес-инкубаторе ВГАСУ со-

стоится областное августовское педагогическое совещание по 
теме «Проект модернизации региональных систем образования 
– средство достижения стратегических ориентиров националь-
ной образовательной инициативы «Наша новая школа». В нём 
примут участие руководители отделов образования районов 
Воронежской области и ректоры вузов. Совещание подведёт 
итоги встреч с директорами школ и педагогами, которые прош-
ли на днях в трёх муниципальных районах -  Верхнемамонском, 
Бобровском и Верхнехавском.

Праправнук царя – в родовом гнезде
По приглашению Губернского дворянского собрания 

Воронеж посетил праправнук императора Александра III, 
правнук сестры царя Николая II - великой княгини Ольги 
Александровны Романовой (в первом браке - принцессы 
Ольденбургской) - Павел Куликовский с супругой Людмилой. 
Гости побывали и в Рамонском районе, глава администрации 
которого Виктор Логвинов познакомил потомка царственных 
особ с сегодняшним днём муниципалитета и его историей, рас-
сказал о планируемой реконструкции Дворца Ольденбургских 
и дворцового парка. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области переменная 
облачность, местами небольшие дожди, в от-
дельных районах – умеренные кратковремен-
ные дожди, местами – грозы; ветер западный, 
умеренный, местами порывистый; температура 
+22…+27.

24 августа по области – переменная облач-
ность, ночью местами небольшой дождь, днём 
без осадков; ветер западный, умеренный; тем-
пература ночью +10…+15, днём +22…+27.

25 августа по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер западный, умерен-
ный; температура ночью +10…+15, днём 
+22…+27.
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Где вы, чувства  
родительские?

Борис орлоВ

Семейная жизнь склады-
вается по-разному. И нередко 
она вообще не складывает-
ся, тогда люди расходятся 
в разные стороны. Хорошо, 
если в несостоявшейся семье 
нет детей и никто из них не 
страдает, а также если эти 
страдания компенсируются 
вниманием и заботой пап и 
мам об оставленных сыновьях 
и дочках. 

Увы, во многих случаях не 
только не компенсируются, 
но родители начинают просто 
скрываться от своих бывших 
семей. На 1 августа 2012 года 
в Воронежской области нахо-
дится на исполнении службы 
судебных приставов более 23 
тысяч исполнительных доку-
ментов о взыскании алимен-
тов, 754 человека привлечено 
к уголовной ответственности, 
390 объявлено в розыск, 567 
граждан  ограничены в праве 
выезда за пределы страны.

Поэтому федеральная 
служба судебных приставов 

по Воронежской области, на-
чиная с текущей недели и до 
7 сентября, решила провести 
акцию «Вспомни о своих 
детях, пока они не забыли о 
тебе!». Цель её – привлечь 
внимание общества к этой 
проблеме и воздействовать 
на родителей-должников не 
только силой слова и убеж-
дения, но и силой закона. 
«Забывчивые» будут преду-
преждаться об уголовной 
ответственности по ст.157 УК 
РФ. На их имущество - накла-
дываться аресты, проводиться 
регулярные проверки  мате-
риального положения. 

В период проведения ак-
ции желающие родители и 
члены семей могут встре-
титься с руководителями 
службы, представителями 
религиозных конфессий, за-
планированы совместные 
встречи с  бухгалтерами 
организаций-работодателей, 
которые предоставят все не-
обходимые разъяснения по 
перечислению денежных 
средств должников.

В школах уменьшат отчётность
Министерство образования и науки РФ займётся сниже-

нием бюрократической нагрузки на российские школы. «Все 
люди, которые работают в школах, испытывают чрезмерную 
и очень часто необоснованную необходимость заполнения 
различного рода отчётов», - пояснил глава ведомства Дмитрий 
Ливанов, сообщает РИА «Новости». Он отметил, что каждая 
школа в месяц заполняет до 50 отчётов в адрес самых разных 
учреждений и организаций, которые не имеют отношения к 
образованию. Изменить ситуацию надеются за счёт совре-
менных информационных технологий и путём сокращения 
дублирования избыточной отчётности.

Греция выполнит обязательства
Как глоток воздуха Греции необходимо дополнительное 

время для завершения реформ по сокращению дефицита го-
сударственного бюджета. Об этом заявил греческий премьер 
Антонис Самарас, сообщает ИТАР-ТАСС. «Мы не требуем 
дополнительных денег. Мы привержены выполнению своих 
обязательств, и мы их выполним в полном объёме. Все, что 
нам необходимо, это — «время вздохнуть», чтобы заставить 
экономику работать и увеличить ВВП страны», - отметил 
премьер. Афины к концу месяца должны разработать план по 
увеличению государственных доходов и сокращению расходов 
на 2013-2014 годы. Только тогда «тройка» международных 
кредиторов (ЕС, МВФ и ЕЦБ) разблокирует предоставление 
стране в сентябре первого транша кредитов в размере 31,5 
миллиарда евро.
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Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 22 по 28 августа:
23, четверг (пик с 15 до 17 часов)
26, воскресенье (пик с 8 до 10 часов)

татьяна дуБКоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Судебные приставы решили  
напомнить о них забывчивым гражданам

татьяна петренКо

Заместитель губернатора 
– первый заместитель пред-
седателя правительства Во-
ронежской области Александр 
Гусев, который возглавлял ко-
миссию по подготовке проекта 
структуры, сообщил, что она 
доработана с учётом замечаний 
и предложений главы региона, 
высказанных на совещании 17 
августа. В частности, замеча-
ния касались сферы органи-
зации работы финансовых и 
бухгалтерских подразделений, 
статуса и функций отдельных 
структурных подразделений, 
а также сроков вступления в 
силу нового документа.

Как сообщили в Управле-
нии по взаимодействию со 
СМИ и административной 
работе правительства Воро-
нежской области, в новой 
структуре число уровней в 
аппарате управления сокра-
щено с пяти до трёх. Вместо 
цепочки «глава, заместитель 
главы - департамент - управле-
ние - отдел – сектор» появится 
«глава, заместитель главы - 
управление – отдел». Кроме 
того, численность сотрудников 
администрации уменьшится 
почти на восемь процентов, 

в том числе почти на десять 
процентов сократится коли-
чество руководителей разных 
уровней. В итоге из имеющих-
ся сегодня 200 структурных 
единиц останется 135.

Александр Гусев отметил, 
что в новой структуре созданы 
подразделения, отвечающие 
за реализацию задач страте-
гического плана социально-
экономического развития го-
родского округа – Управление 
стратегического планирования 
и проектов развития, отделы 
социального партнёрства, раз-
вития районов города и энерге-
тического развития. В составе 
Управления ЖКХ появится от-
дел организации благоустрой-
ства территории города.

Но на этом работа комиссии 
не закончится. После утвержде-
ния структуры будет проведена 
оценка профессионального 
уровня специалистов, замеща-
ющих высшие и главные долж-
ности муниципальной службы 
Воронежа. Губернатор поста-
вил задачу разработать кри-
терии оценки и методические 
рекомендации по проведению 
аттестации с привлечением 
общественных структур и сде-
лать этот процесс максимально 
публичным.

Структура для  
мэрии Воронежа
Формирование новой структуры управления мэрии 
завершено. Губернатор алексей Гордеев одобрил её 
проект. Структура будет вынесена администрацией 
города на ближайшее заседание городской думы для 
утверждения.

Власть

Светлана ВиКтороВа

Всеволод Богданов рас-
сказал губернатору о том, как 
организована работа СМИ в 
других регионах. К примеру,  
в Республике Горный Алтай 
в сельских районах созданы 
структуры, объединяющие 
местный телеканал, радио, 
интернет-газету и печатное 
издание. Это нововведение 
позволяет оперативно и каче-
ственно информировать жи-
телей обо всех важных собы-
тиях. По словам главы Союза 
журналистов РФ, такая форма 
организации деятельности 
СМИ на уровне муниципали-
тета может быть экономически 
независимой. 

Всеволод Богданов положи-
тельно оценил изменившийся 

за последние три года облик 
Воронежа, который, по его 
словам, «посвежел, помоло-
дел». В рамках своей поездки 
председатель СЖР встретился 
с журналистским сообществом 
региона и обсудил ряд тем. 
В частности, что необходимо 
изменить  газетчикам в своей 
деятельности в соответствии с 
требованиями времени. 

По мнению Всеволода Бог-
данова, из СМИ ушла настоя-
щая журналистика, практиче-
ски утрачен такой жанр, как 
расследование, а также крайне 
мало очерков о человеке, о его 
судьбе и преодолении труд-
ностей, сообщает Управление 
по взаимодействию со СМИ 
и административной работе 
правительства Воронежской 
области.

О журналистике  
и не только...
Проблемы современной журналистики и организация 
диалога власти и общества стали ключевыми темами 
на встрече губернатора Воронежской области алексея 
Гордеева с председателем Союза журналистов россии 
Всеволодом Богдановым.

Валерий СеВернЫЙ

 - Соответствующие служ-
бы ОАО «ОАК», в свою оче-
редь, будут работать над при-
влечением заказов на Ан-148 
на 2013-й и последующие 
годы, – подчеркнул Михаил 
Погосян.

 Представители ВАСО под-
твердили, что в нынешнем 
году предприятие намерено 
выпустить семь самолётов Ан-
148. В ходе совещания деталь-
но проанализированы ситуа-
ции, возникающие на каждом 
из основных этапов произ-

водства, а также проблемы с 
поставкой комплектующих 
деталей. Кроме того, менед-
жментом ОАО «ОАК» и ОАО 
«ВАСО» были рассмотрены 
структура, численность и ком-
плектация бригад воронежско-
го завода по послепродажному 
обслуживанию. С этой целью 
Михаил Погосян предложил 
в ближайшее время обсудить 
возможность создания единых 
бригад в совместных аэропор-
тах базирования самолётов 
Ан-148 и Sukhoi Superjet 100. 
По результатам совещания 
представители ОАК и ВАСО 

решили выработать единый 
в авиастроительной корпо-
рации подход к выполнению 
самолётостроительными 
предприятиями гарантийных 
обязательств. Предложено 
провести в Москве совещание 
с участием представителей 
ОАО «ОАК», ОАО «ВАСО» и 
ЗАО «Гражданские самолёты 
Сухого» для обмена опытом 
и выработки общих подходов 
к системе послепродажного 
обслуживания самолётов обо-
их типов.

 По мнению генерального 
директора ВАСО Виталия 
Зубарева, совещание носило 
деловой характер. В целом 
президент  ОАК Михаил 
Погосян удовлетворён про-
водимой заводом работой в 
рамках производственной 
программы, а также после-
продажному обслужива-
нию.

 - Ан-148 и Sukhoi Superjet 
100 наряду с авиалайнера-
ми других типов – это все 

продукты ОАК. В ситуации, 
когда отечественный рынок 
испытывает острую нехват-
ку региональных самолётов, 
предельно востребованны-
ми являются машины обоих 
типов. Остаётся их только 
строить – качественно и в 

срок. Над этим работает как 
вся Объединённая авиастрои-
тельная корпорация, так и наш 
завод, – отметил гендиректор 
ВАСО Виталий Зубарев. 

 На данный момент в Рос-
сии эксплуатируется восемь 
региональных самолётов  

Ан-148 производства ВАСО. 
В ближайшее время состоится 
передача очередного Ан-148 
третьему эксплуатанту – авиа-
компании «Ангара». В сбо-
рочном цехе ВАСО в разной 
стадии сборки находятся ещё 
пять самолётов Ан-148. 

Подход – единый
Экономика
Под председательством президента оао «объединён-
ная авиастроительная корпорация» (оак) михаила 
Погосяна на оао «ВаСо» прошло производственное 
совещание. он заявил, что меры по снижению се-
бестоимости самолёта ан-148, предпринимаемые 
на предприятии, являются эффективными и делают 
лайнер более привлекательным для потенциальных 
заказчиков. 

Валерий КаЗаноВ

 Для того чтобы Алексея Апалькова 
зачислили в Добровольческий полк, 
ему пришлось приписать год. Так, в 
семнадцать лет ушёл он на фронт бить 
ненавистного врага.

  - Записывался добровольцем вот на 
этой аллее, - вспоминает ветеран. – И 
отсюда отвезли нас в Сомово. Там нас  
разбили по взводам, ротам, батальонам, 
познакомили с командирами. В это время 
в Воронеже на кратковременном отдыхе 
после упорных боев под Москвой нахо-
дилась 100-я стрелковая дивизия. Вот в 
неё и влился в полном составе наш полк. 
Из записавшихся 3 345 добровольцев в 
сорок пятом домой вернулись лишь 500 
человек. А сегодня нас только двое.

 По пути на фронт дивизию застала 
радостная весть: приказом наркома обо-
роны И.В. Сталина 100-й дивизии было 
присвоено наименование 1-й гвардей-
ской стрелковой. Ни одна воинская часть 
до этого не получала такого почётного 
наименования. А 2 декабря дивизии вру-
чили гвардейское Знамя, причём честь 
принять его выпала четвертому  Воро-
нежскому полку.

 И уже в первых боях под Харьковом в 
конце сентября 1941 года полк оправдал 
звание гвардейского, задержав на 14 дней 
наступление танковой группировки Гуде-
риана. Воронежцы проявили отвагу и в 
кровопролитных боях под Курском, и в 
районе Белгород - Тербуны, где 1-я гвар-
дейская стрелковая дивизия преградила 
фашистам путь на Москву.

  В конце февраля 1942 года полк вёл 

тяжёлые бои на территории Курской (те-
перь Белгородской) области. Особенно 
жестокие бои развернулись у села Лески. 
Фашисты заняли господствующую над 
местностью высоту, попытки выбить их 
не увенчались успехом, батальоны полка 
несли большие потери. А 22 февраля 
Михаил Вайцеховский решил возглавить 
атаку 1-го батальона. Когда он подходил к 
расположению батальона, то был тяжело 
ранен разорвавшейся около него не-
мецкой миной, на следующий день умер 
в госпитале. А полк поднялся в атаку 
и выбил фашистов из села. Полковник 
Вайцеховский ещё до боя за село получил 
новое назначение, но упросил начальство 
повременить с отъездом до решающего 
боя за село.

Алексея Апалькова Бог миловал: он 
остался жив, пройдя через смертель-
ные бои. А воевал он не где-нибудь, а в 
матушке-пехоте. Бился с умом,  храбро, 
о чём красноречиво говорят две медали 
«За отвагу» на пиджаке ветерана. Награда, 
кстати, самая  почитаемая у солдат. Алек-
сей Апальков дважды ранен, трижды кон-
тужен. Самый страшный бой, где он был 
тяжело ранен, принял на Курской дуге.

 -  С немцем сошёлся в рукопашную. 
Успел проколоть его штыком, а он меня 
из автомата, как швейная машинка, про-
строчил. Спасло то, что следом бежали 
ребята из взвода. Они меня под подбитый 
немецкий танк подбросили. А так бы 
могли и свои танки раздавить. И такое 
было.

  Победу ефрейтор Апальков  встретил 
в Вене. В декабре 1945 вернулся в Воро-
неж. За плечами у Алексея Фёдоровича 

большая трудовая жизнь. Несмотря на 
возраст, болячки, он непременно при-
ходит в этот день к памятному знаку, ко-
торый был установлен в Первомайском 
саду 8 мая 1975 года в честь 30-летия 
Великой Победы.

 - В следующий год, может, и не смогу. 
Как-никак мне уже 88 с гаком, - говорит 
старый солдат, кладя на холодный камень 
гвоздики. Постояв молча  некоторое 
время, Алексей Апальков тяжелой по-
ходкой пошёл по аллее, которая увела 
его на войну. А у меня из головы никак 
не выходили слова ветерана: «Из 3 345 
добровольцев, записавшихся в полк, в 
1945 году домой вернулись лишь 500 
человек».

 В ходе митинга священнослужителя-
ми Благовещенского кафедрального собо-
ра была отслужена гражданская панихида 
в память о погибших во время Великой 
Отечественной войны воинам Доброволь-
ческого коммунистического полка.

 По его окончании собравшиеся напра-
вились в парк «Орлёнок», где возложили 
цветы к постаменту первого командира 
Воронежского добровольческого комму-
нистического полка гвардии полковника 
Михаила Вайцеховского.

Их осталось только двое…
память | Во вторник в Первомайском саду состоялись митинг и торжественное 

возложение цветов к памятному знаку по случаю 71-й годовщины со дня 
формирования Воронежского добровольческого коммунистического полка

Болезни и возраст безжалостно выбивают из строя ветеранов войны. Год 
назад тех, кто в августе 1941 года пришёл в Первомайский сад, чтобы 
записаться в Воронежский добровольческий коммунистический полк, 
было четверо. На 71-ю годовщину формирования воинского соедине-
ния прийти смог лишь алексей апальков. ирина Богачёва – ещё один 
ветеран полка – болеет.

Алексей Апальков.
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Алексей ПЕТРОВ 

В последний день съемок 
с участниками творческой 
группы встретился глава Во-
ронежа Сергей Колиух. Автор 
сценария Юрий Краузе и про-
дюсер Игорь Поршнев по-
благодарили мэра за помощь в 
создании фильма и обсудили 
роль Воронежа в годы Великой 
Отечественной войны.

– Исторически сложилось, 
что поворотным пунктом Вто-
рой мировой войны стал Ста-
линград. В своём фильме мы 
попробуем доказать, что исход 
этой битвы на берегах Волги 
мог бы быть иным, если бы не 
героические 212 дней и ночей 
сопротивления Воронежа, его 
жителей и солдат Красной Ар-
мии, – отметил Юрий Краузе. 

По словам Юрия Геннадье-
вича, 30 процентов немецких 
дивизий, направлявшихся к 
берегам Волги, были оста-
новлены здесь ценой тысяч 
жизней. И ещё не ясно, как 
бы завершилась переломная 

Сталинградская битва, если бы 
наш город не выстоял.

Также он добавил, что со-
временный Воронеж предстал 
перед создателями фильма 
уютным, очень зелёным мега-
полисом.

Сергей Колиух отметил, что 
многим городам, вошедшим 
в историю Великой Отече-

ственной войны, посвящены 
десятки документальных и 
художественных фильмов, 
тогда как Воронеж, который 
сыграл немаловажную роль 
в приближении великой По-
беды, остался вне объектива 
кинокамер.

– Я как глава города и как 
его житель очень рад, что бла-

годаря вам эта историческая 
несправедливость будет устра-
нена. Надеюсь, этот фильм 
усилит интерес историков к 
изучению роли Воронежа в 
войне, – подчеркнул мэр.

Также Сергей Колиух со-
общил, что последствия этой 
войны воронежцы ощущают 
до сих пор:

– Месяца не проходит, что-
бы на территории города не 
обнаружили авиационный 
снаряд: город подвергался 
яростным атакам немецкой 
авиации и был разрушен более 
чем на 90 процентов.

Юрий Поршнев, в свою 
очередь, поблагодарил Сергея 
Колиуха за оказанную в орга-
низации съёмок помощь:

– Мэрия очень быстро среа-
гировала, помогла нам с разме-
щением, выделила транспорт, 
сотрудники Управления куль-
туры проводили много часов 
в архивах, искали для фильма 
ветеранов. Думаю, совместный 
результат наших усилий будет 
достойным.

95ПОздРАВляЕм!

2 | №123 (25951) | Четверг, 23 августа 2012 года | КОММУНА www.communa.ru 

ПОлитичесКий дНевНиК

Александра ГлУХОВА,

доктор политических наук, профессор вГУ

Минувшая неделя имеет то отличительное свойство, что на-
чалась со скандалов, а закончилась трагедиями – очередными 
терактами в Дагестане и Ингушетии. Возможно, есть в этой 
взаимосвязи какой-то странный, нехороший смысл: скандал 
ведь есть нарушение неких общепринятых норм, а это вполне 
логично оборачивается трагическими последствиями. Впрочем, 
всё по порядку. Мировое общественное мнение всю неделю было 
приковано к Великобритании, но уже не в связи с Олимпиадой, 
а по более прозаическому поводу. Находившийся в этой стра-
не создатель и руководитель скандально известного портала 
WikiLeaks австралиец Джулиан Ассанж, оказавшись перед угро-
зой экстрадиции в Швецию, где его обвиняют в сексуальных 
преступлениях, укрылся на территории посольства Эквадора. 
Причина такого экстраординарного поступка кроется не столько в 
грозящих Ассанжу шведских неприятностях, сколько в реальной 
перспективе оказаться в США, где ему уж точно грозит смертная 
казнь, поскольку большинство опубликованных WikiLeaks разо-
блачительных документов касались Соединённых Штатов и их 
дипломатов. В июне текущего года британский суд постановил 
выдать Ассанжа шведской стороне.

Громкий скандал вокруг портала WikiLeaks разразился после 
публикации документов дипломатической службы США. В кон-
фиденциальных материалах, выложенных на сайте 29 ноября 2010 
года, содержались, в частности, весьма нелестные высказывания в 
адрес мировых лидеров. До этого WikiLeaks опубликовал десятки 
тысяч документов о действиях американских военнослужащих 
в Ираке и Афганистане, потрясших мир своей жестокостью. Со-
ответствующую информацию Ассанж получил от рядового аме-
риканской армии Бредли Мэннинга, заплатившего за это своей 
свободой, поскольку обвинение его в государственной измене 
чревато пожизненным заключением. 

Британские власти оказались перед очень непростой дилем-
мой. Оставить Ассанжа в покое или позволить ему выехать не 
позволяют суровые английские законы, в отношении которых 
в этой стране существует особый пиетет. Следовательно, нужно 
прибегнуть к силовой акции, то есть штурму эквадорского по-
сольства, чтобы изъять оттуда австралийского Робин Гуда. Однако 
подобный вариант развития событий, скорее всего, потряс бы 
мировое общественное мнение куда больше, чем скандальные 
разоблачения Ассанжа, серьёзно подорвав сами основания между-
народных дипломатических отношений. 

В результате начала стихийно складываться коалиция сил в 
поддержку опального обличителя. По вполне понятным при-
чинам, главной из которых является традиционный антиамери-
канизм, основу её составили латиноамериканские государства, 
состоящие в Союзе южноамериканских наций (UNASUR). Союз 
выразил поддержку Эквадору и солидарность с ним в противо-
стоянии с Великобританией. Намерение Великобритании лишить 
дипломатического статуса здание эквадорского посольства в Лон-
доне было названо неприемлемой угрозой. Весьма показательно, 
что российское дипломатическое ведомство также предостерегло 
английские власти от резких и непродуманных действий. С ка-
ких пор и почему Ассанж стал предметом российской заботы, 
остаётся загадкой, хотя антиамериканизмом страдают не только 
в Латинской Америке. В результате из-за нарастания скандала 
между двумя странами Форин-офис заявил, что Лондон хотя 
и не предоставит Ассанжу права безопасного выезда из страны, 
но не собирается насильственно проникать на территорию по-
сольства Эквадора. Полагаю, что дипломатические страсти на 
время улеглись, хотя разрешение конфликта так и не найдено. 
Осмелевший Ассанж с балкона эквадорского посольства призвал 
американского президента Барака Обаму не допустить торже-
ства несправедливости, но почему-то ни разу не упомянул имя 
рядового Б.Мэннинга. Последний вряд ли получит такой пиар и 
такую внушительную международную поддержку, какую получил 
основатель WikiLeaks.

Скандал с Ассанжем ставит много вопросов относительно 
свободы распространения информации в современном мире. 
Безусловно, западный взгляд на эту проблему заключается в 
том, что ограничений здесь быть не должно. Конфиденциальная 
информация исключением не является: переговоры дипломатов, 
их оценки в отношении лидеров других государств также должны 
становиться достоянием общественности. Возможно, в этой по-
зиции есть своя логика и даже своё нравственное измерение: в 
конце концов, общественность должна знать, что за люди управ-
ляют миром. Однако критика Ассанжа избирательна, адресована 
преимущественно Соединённым Штатам и довольно толерантна 
в отношении других государств, в том числе и с диктаторскими 
режимами. Получается, что «борец с авторитаризмом», как себя 
называет сам Ассанж, также не лишён соблазна конвертировать 
свою скандальную популярность в политический капитал, тем 
более, что политическое убежище в Эквадоре он себе уже обе-
спечил. 

Россию же сотрясает собственный скандал, ещё менее при-
влекательный, чем лондонский. Расследование дела трёх девиц 
из скандально известной группы Pussi Riot, устроившей панк-
молебен в храме Христа Спасителя, наконец, завершилось. Ха-
мовнический суд Москвы вынес свой вердикт: два года колонии 
общего режима. Этому решению предшествовали страстные 
дебаты на различных площадках, обращения к властям известных 
деятелей культуры и даже акции международной солидарности. 
Не исключено, что своё действие они возымели, поскольку 
вменённая девицам статья предусматривает и более суровое на-
казание - до 5 лет лишения свободы. С этой точки зрения суд, 
по мнению обвинителя, даже проявил снисходительность, хотя 
и предъявил подсудимым серьёзные обвинения в разжигании 
религиозной розни и оскорблении чувств верующих. Насколько 
доказанными являются эти обвинения, судить профессиональным 
юристам, умеющим отделять зёрна от плевел. Здесь бы хотелось 
обратить внимание на другое. 

Выходка трёх девиц далеко не детского возраста, разумеется, 
отвратительна и абсолютно неприемлема с моральной точки 
зрения. Она, безусловно, заслужила общественное осуждение, 
и думаю, что на этот счёт разногласий у сторон не наблюдается. 
Споры развернулись именно вокруг меры наказания: админи-
стративный штраф, исправительные работы или же осуждение 
по уголовной статье? Как на беду, на днях «лёгким испугом», т.е. 
административным штрафом в 150 тыс. рублей, отделался один из 
фигурантов печально известной краснодарской бандитской груп-
пы Цапка. Он, правда, не принимал непосредственного участия 
в убийствах, грабежах и изнасилованиях, но зная о них, ничего 
не сообщил в полицию. Насколько его поступок безопаснее для 
общества, чем панк-молебен Pussi Rriot?

Начавшийся в краснодарской станице Кущёвской процесс над 
бандой Цапка, на протяжении 12 лет терроризировавшей станицу, 
уже сейчас вызывает серьёзные озабоченности. Местные адвокаты 
наотрез отказались в нём участвовать, справедливо опасаясь за 
свою жизнь и жизнь своих близких. В процессе задействованы 
столичные адвокаты, но и они должным образом не защищены. 
В целях предельной открытости и публичности дело будет рас-
сматриваться судом присяжных, в отношении которых также 
возникают вопросы. Далеко не все члены банды арестованы, у 
главаря, судя по всему, есть высокие покровители: известно, что 
однажды он даже присутствовал на торжественном приёме в 
Кремле. Может быть, отсюда такая самоуверенная наглость, убеж-
дённость в том, что ему всё сойдёт с рук, что можно откупиться? 
И только ли станицей Кущёвской ограничивается это страшное 
явление криминального беспредела, к которому почему-то до сих 
пор не проявлялось такого повышенного внимания, как к безот-
ветственным кривляниям трёх недалёких девиц. 

Между прочим, Русская православная церковь сочла приговор 
Pussi Rriot излишне суровым и призвала к милосердию. Разумная 
позиция.

Два  
скандала

Продолжение темы

Валерий СЕВЕРный

В открытом письме Станислав Хода-
ковский отмечает, что у части населения 
возникают справедливые вопросы от-

носительно будущего новохопёрского 
чернозёма, природного ландшафта и 
водных ресурсов: «У людей нет чёткого 
представления о том, какие же средства 
получит регион и отдельные его терри-

тории в случае реализации проекта. Они 
боятся, что полученный капитал и сами 
стратегические ископаемые перетекут в 
зарубежье».

Председатель областного Совета ве-
теранов полагает, что граждане выходят 
на митинги, движимые естественным 
беспокойством за своё будущее. Они, как 
он пишет губернатору, нуждаются в объ-
ективной и всесторонней информации о 
том, что реально их ждёт: «К сожалению, 
такая информация пока до них не до-
ходит, но зато появляются неизвестно 

откуда активисты, распространяющие 
только негативные измышления, бу-
доражащие умы людей и как результат 
нагнетающие обстановку в обществе».

Как следует из письма,  ветераны 
одобряют идею губернатора о создании 
работы общественного совета по кон-
тролю за освоением месторождений, а 
также считают необходимым усилить 
разъяснительную работу через средства 
массовой информации и путём личных 
встреч компетентных специалистов с 
населением.

За  информационную прозрачность
  На прошлой неделе никелевая тема вновь заявила о себе.  «Комму-
на» уже сообщала о том,  что за конструктивный диалог с областным 
правительством выступили казаки, общественность Аннинского, 
Бутурлиновского и Грибановского районов. На днях к губернатору 
Алексею Гордееву обратился председатель Воронежского областного 
совета ветеранов Станислав Ходаковский. 

Из письма Лилии Ишковой 
в «Коммуну»:

  – Главная беда в том, что 
вы, как и многие другие люди, 
не знаете химию и не видите 
тот обман, который скрыва-
ют учёные во главе с Н. М. 
Чернышовым.  Он хорошо 
рассказывает о том, что ни-
кель не вызывает рак, что мы 
пользуемся монетами, посудой, 
мобильными телефонами, и ни-
чего с нами не происходит. Да, 
всё верно. Только молчит про-
фессор о том, что там, в земле, 
не сплавы, не металлический 
никель. Там ядовитые соли ни-
келя, мышьяка, цинка, свинца, 
хрома, висмута, сурьмы и др. 
Сам никель в ионной форме (в 
составе солей) является очень 
канцерогенным и относится 
к первому  классу опасных 
веществ. Есть печальная ста-
тистика. Среди работающих на 
никелевых производствах стаж 
умерших от рака лёгких состав-
ляет 7-13 лет, от рака желудка 
– 10-14 лет. Если происходит 
контакт с солями никеля, то 
может развиться «никелевая 
экзема», «никелевая лихорад-
ка». Никель влияет на РНК, 
ДНК, сердечно-сосудистую 
систему, повышает возбуди-
мость центральной и вегета-
тивной нервной системы. Все 
никелевые месторождения 
заражены мышьяком. У нас 
процент заражения составляет 
0,5 процента. Это много. С мы-
шьяком никель образует проч-
ные соединения – арсениты и 
арсенаты никеля.

  Большой обман со сторо-
ны учёных заключён в самой 
работе ГОКа. Они говорят о 
том, что процесс обогащения 
руды будет на флотационной 
стадии. Для меди это подходит, 
для никеля – нет. Никель не 
образует в рудном теле микро-
конкреций и выделить его 
можно только обжигом. При 
обжиге мышьяк образует ядо-
витые пары оксида мышьяка, 
сера переходит в оксид серы, 
который, взаимодействуя с па-
рами воздуха, даст образования 
сернистой кислоты, последняя 
легко окисляется в серную.

  Таким образом, кислотные 
дожди нам обеспечены. Именно 
они выжгли всю растительность 
около Норильска на многие 

километры. Нашему краю тоже 
грозит образование пустыни. 
Как только начнут копать, сразу 
понизится уровень грунтовых 
вод.  У нас высохнут пруды, 
озера, обмелеют реки. Не будет 
питьевой воды. Разве не знает 
Н.М. Чернышов о том, что в 
мире уже питьевая вода стала 
сырьевым ресурсом, дороже ни-
келя?! А Телермановский лес – 
реликтовый лесной массив пло-
щадью 40000 га с преобладани-
ем дуба (200 – 500-летние есть 
экземпляры) – единственный 
в мире, тоже находится у нас 
и тоже рядом с рудопроявле-
ниями.  А лечебный санаторий 
рядом с ядовитыми рудниками 
как представляете? Не лучше 
ли санаторий без рудника? Нас 
часто спрашивают: «На какие 
меры вы готовы идти, защищая 
свой край?» Мы отвечаем: «На 
любые. Нам, приговорённым, 
терять нечего.

Мнение геолога
Председатель Обществен-

ного совета, зав. кафедрой 
м и н е р а л о г и и ,  п е т р о г р а -
фии и геохимии ВГУ, руко-
водитель НОЦ «Геология 
рудных месторождений»  
ВГУ-ИГЕМ РАН, доктор 
геолого-минералогических 
наук, член-корреспондент 
РАН,  профессор Николай 
ЧЕРНЫШОВ:

– С интересом ознакомился 
с поступившим в «Коммуну» 
письмом от Лилии Ишковой. 
Подкупает её искренность 
по поводу заботы о будущем 
края. Однако многие страхи 
преувеличены и проистека-
ют от незнания специфики 
предмета обсуждения. Пере-
дёргивать факты - это для 
химика-биолога, по крайней 
мере, недостойно. Возбудить 
страх среди населения – это 
несложно. Сложнее просветить 
людей, указать на реальность.

Кроме того, хотелось, что-
бы автор указал источники, 
которыми пользовался при 
написании текста (когда автор 
пишет о преждевременной 
смерти, раковых заболеваниях 
и многом другом, подчас не 
имеющем никакого отношения 
к технологии получения флота-
ционного концентрата).

Действительно, никель, как 
и некоторые другие металлы, 
относится к числу токсичных 
элементов. Имеется информа-
ция о его влиянии на организм 
человека лишь в повышенных 
дозах (см. Некрасов Б.В. Основы 
общей химии. М.: Химия. Т.2. 
1973. с.349; Афиногенов Ю.П., 
Гончаров Е.Г., Ховив А.М., Бусы-
гина И.А. Химия биогенных эле-
ментов. Воронеж: Издательско-
полиграфический центр ВГУ. 
2010. С.434). Известно, что 
соединение Ni[CO4], которое 
отсутствует в никелевых ме-
сторождениях (это жидкость), 
содержится в табачном дыме 
(10-5 вес. процента) и является 
канцерогеном.

Как геолог и один из перво-
открывателей месторождений 
стратегически важных для Рос-
сии цветных (Ni, Cu, Co) и бла-
городных (платиноиды, золото, 
серебро) металлов, совместно с 
членами Общественного совета 
представил модель создания 
«экологического рудника» с 
сохранением всех водоносных 
горизонтов при проходке шахт 
и отработке месторождения, 
включая данные об исключи-
тельно флотационном способе 
получения концентрата. Заме-
чу, что сульфиды и их аналоги, 
несущие цветные и благород-
ные металлы, а также вредные 
элементы-примеси, не раство-
ряются в воде. Например, про-
изведение растворимости (ПР) 
сульфидов никеля доволь-
но низкое: ПРNiS(α)=3,2·10-
1 9 ,  П Р N i S ( β ) = 1 · 1 0 - 2 4 , 
ПРNiS(γ)=2·10-26, арсенаты 
ПРNi3(AsO4)2=3,1·10-26 (см. 
Лурье Ю.Ю. Справочник по 
аналитической химии. М.: Хи-
мия. 1989. С.78). Это говорит о 
том, что даже в водном раство-
ре ионы никеля практически 
не образуются. Это научные 
факты, и они давно известны 
любому химику.

Общественный совет по 
контролю за комплексным 
освоением никелевых место-
рождений при Воронежской 
областной думе, включающий 
36 членов – специалистов 
различных направлений (гор-
ное дело, геофизика, археоло-
гия, почвоведение, биохимия, 
экология и другие специаль-
ности), задолго до продажи 
месторождений (они являются 
объектами федеральной соб-
ственности), не располагая 
никакими достоверными ис-
ходными данными, направ-
ленными на конкурс, но доста-
точно хорошо зная состав руд, 
местоположение, структуру и 
другие параметры месторож-
дений, в упреждающем порядке 
предложил проект разработки 

никеленосных объектов в усло-
виях жёстких экологических 
ограничений.

Этот проект неоднократ-
но обсуждался на Совете, в 
ряде организаций, в печати, за 
«круглым столом» представи-
телей Новохопёрского муници-
пального района. Хотелось бы 
предложить химику-биологу 
Л.А. Ишковой высказать свои 
предложения, направленные на 
улучшение экологических мер 
по освоению месторождений.

Мнение химиков
Декан химического факуль-

тета ВГУ, доктор химических 
наук, завкафедрой общей и 
неорганической химии  про-
фессор Виктор СЕМЁНОВ; 
доцент кафедры общей и не-
органической химии, кандидат 
химических наук Александр 
НАУМОВ:

– Ознакомившись с содер-
жанием письма, мы считаем 
необходимым сделать несколь-
ко пояснений по вопросам, 
затронутым автором.

Никель, входя в триаду желе-
за, относится к сидерофильным 
элементам по Гольд шмидту. 
Главные минералы никеля пред-
ставлены халькогенидными 
(сульфидными) и пниктогенид-
ными (арсенидными) фазами: 
пентландит (FexNi1–x)9S8, милле-
рит NiS, никелин NiAs и ряд дру-
гих (Вертушков Г. Н., Авдонин  
В. Н. Таблицы для определения 
минералов по физическим и 
химическим свойствам: Спра-
вочник. М.: Недра, 1992). Эти 
соединения представляют 
собой нерастворимые в воде 
малолетучие высокоплавкие 
твердые вещества, устойчивые 
на воздухе. Никель и элементы-
анионообразо ватели (S, As, Sb) 
находятся в этих соединениях 
не в ионном, а в ковалентно 
связанном состоянии (Угай 
Я. А. Неорганическая химия. 
М.: Высш. школа, 1989). В от-
личие от растворимых солей 
никеля, которые не являются 
рудообразующими минерала-
ми, рудные минералы никеля 
практически не взаимодейству-
ют с нейтральными вод ными 

растворами. Поэтому ввиду 
физико-химических свойств 
сами никелевые руды не ядо-
виты и не могут представлять 
опасности.

В соответствии с разработан-
ной применительно к Еланско-
му и Ёлкинскому никелевым 
месторождениям технологией 
их отработки предусмотрен 
исключительно флотацион-
ный способ обогащения руд 
(получение флотационного 
сульфидного концентрата). 
Флотационный процесс об-
ходится без химической об-
работки материала и основан 
на разделении гетерогенной 
смеси твердых нерастворимых 
в воде фаз за счёт их различной 
смачиваемости. Цель подобных 
процессов – отделить метал-
лоносные минералы от пустой 
породы, получить рудный кон-
центрат, в котором повышено 
содержание ценных минералов 
и который будет отправляться 
за пределы Воронежской обла-
сти на дальнейшую вторичную 
переработку с получением 
окатышей. Кроме флотации 
известен целый спектр других 
(нехимических) методов обо-
гащения: гравитационное и 
седиментационное, магнитное 
обогащение.

Постоянными спутниками 
никеля являются железо и 
кобальт – его ближайшие ана-
логи по подгруппе. Обоими 
металлами никель изоморфно 
замещается в халькогенидах и 
пниктогенохалькогенидах. Со-
вместно с никелем находится 
также Cu в медно-никелевых 
сульфидных месторождениях, 
сопутствуют Ag в карбонатных 
жилах, редко – Bi (Вертушков 
Г. Н., Авдонин В. Н. Таблицы 
для определения минералов по 
физическим и химическим свой-
ствам: Справочник. М.: Недра, 
1992; Годовиков А. А. Минерало-
гия. М.: Недра, 1983). Кадмий, 
ртуть, свинец, другие тяжёлые 
металлы, представляющие 
экологическую опасность, не 
являются обычными спутни-
ками никеля.

Подготовил  
Валерий КАзАНоВ.

Никель и здоровье 
На статью Валерия Казанова «Противостояние или 
компромисс?», опубликованную в «Коммуне» 27 июля, 
пришёл отклик от Лилии Ишковой, проживающей в Но-
вохопёрске. По образованию она химик-биолог, входит 
в инициативную группу, которая выступает против раз-
работки Еланского и Ёлкинского медно-никелевых ме-
сторождений. Прокомментировать её письмо, которое 
публикуется в небольшом сокращении, мы попросили 
авторитетных ученых.  

ОТ РЕдАкции 
Мы сознательно не стали править научный стиль  письма 
авторитетных ученых, ибо разговор идёт в такой плоскости, 
которая требует  от участников дискуссии не только наличия 
гражданской  позиции, но и научных знаний. Передергивание 
фактов, спекуляция на проблемах экологии, некомпетент-
ность в этом случае, как в никаком другом, не лучшие попут-
чики для серьезного диалога по такой животрепещущей теме.
Ждем новых писем от читателей!

На экране – подвиг Воронежа
Память | Завершилась работа над телевизионным фильмом  
о подвиге защитников города в годы Великой Отечественной войны  
«Забытый город-герой. Подвиг Воронежа»

В Воронежской области 
займутся развитием сети 
пригородного железно-
дорожного транспорта и 
построят новый вокзал.

Светлана ШАмАкинА

Как уже сообщала «Ком-
муна», с 23 августа ОАО ППК 
«Черноземье» планирует при-
ступить к сокращению марш-
рутной сети пригородных 
железнодорожных пассажир-
ских перевозок. На встрече с 
губернатором Алексеем Горде-
евым первый вице-президент 
ОАО «РЖД» Вадим Морозов 
заметил, что сокращение за-
кономерно, но это касается 
только тех маршрутов, чья 
экономическая неэффектив-
ность доказана.

– Компенсация расходов 
– проблема социально значи-
мая. Себестоимость перевозки 
пассажира пригородным же-
лезнодорожным транспортом 
очень высокая, государству 
приходится субсидировать её 
как минимум на две трети, – 
отметил Алексей Гордеев.

На встрече подчёркивалось, 
что на первом этапе целесо-
образным является сокраще-
ние всего пока только пяти 
маршрутов с минимальной 
наполняемостью пассажира-
ми. Между тем дублирующие 
маршруты для автотранспорта 
уже разрабатываются. 

Обсуждалось и претворе-
ние в жизнь проекта строи-
тельства железнодорожного 
вокзала Воронеж-III. Началь-
ник Юго-Восточной железной 
дороги Анатолий Володько 
внёс ряд предложений, реа-
лизация которых может по-
высить прибыльность нового 
вокзала. Вадим Морозов по-
ложительно оценил эту идею, 
как и план по организации 
движения электропоездов на 
участке станция Масловка 
– разъезд 239-й километр. 
Для связи пригородным же-
лезнодорожным сообщением 
Юго-Западного микрорайона, 
центральной и левобережной 
частей города Воронежа, по-
сёлков Отрожка и Масловка 
планируется провести ком-
плекс работ по устройству 
второго железнодорожно-
го пути и электрификации 
участка до этого разъезда. 
Расчётное время нахождения 
в пути электропоезда составит 
один час пять минут, при том 
что автотранспорт по тому же 
маршруту идет 2 часа 57 ми-
нут. Ориентировочная стои-
мость всех работ оценивается 
в 368 миллионов рублей. 

Реализация этого проекта 
позволит разгрузить напря-
жённое автомобильное движе-
ние в Воронеже, а также обе-
спечить доставку пассажиров 
к железнодорожному вокзалу 
Воронеж-III, строительство 
которого планируется вести 
в районе улицы Остужева 
(трасса М-4 «Дон»). Кроме 
того, транспортным обслу-
живанием будет обеспечен 
индустриальный парк «Мас-
ловский».

Пробок – 
меньше, 
вокзалов – 
больше

вести
займутся реконструкцией «Динамо»

Часть работ по реконструкции воронежского парка «Динамо» 
должна быть выполнена уже в нынешнем году. Такое поручение 
дал губернатор Алексей Гордеев. Уже разработан проект рекон-
струкции ста гектаров парка. В течение десяти дней админи-
страция Воронежа совместно с департаментом архитектуры и 
строительной политики определит виды работ, которые могут 
быть выполнены уже осенью нынешнего года. Также мэрия 
начнёт готовить техническое задание на проектирование второй 
части парка, где будут предусмотрены спортивные площадки, 
велосипедные дорожки и места для отдыха.

заслон неправильной рекламе
В Воронежской области выявлено немало нарушений в раз-

мещении рекламы. Без разрешения, вопреки требованиям нор-
мативных правовых актов о безопасности дорожного движения и 
технического регламента в областном центре размещены реклам-
ные конструкции на улицах Машиностроителей, Кольцовской 
и Плехановской. Прокуратурой Воронежа в суд предъявлены 
исковые заявления о демонтаже этих конструкций. Подобные 
нарушения выявлены во многих районах региона.

Так, в Новоусманском районе в полосе отвода федеральной 
автомобильной дороги М4-«Дон» ООО «Гэлери Сервис», ООО 
«Инкомстрой», ООО «Компания «Ари» самовольно установлены 
рекламные щиты. Рекламная продукция повсеместно размеще-
на на недвижимом имуществе: земельных участках, зданиях, 
сооружениях без заключения договоров с его собственниками. 
А в Бутурлиновском районе рекламу алкогольной продукции и 
вовсе расположили вблизи школы. В Борисоглебском же районе 
более 100 рекламных конструкций установлены рядом с линиями 
электропередач и осветительной сети. Кроме этого, МУП «Бори-
соглебская горэлектросеть» заключало договоры на их установку 
и эксплуатацию без проведения торгов и согласия собственника 
имущества. Всего в ходе проверок прокуратуры выявлено более 
370 нарушений закона. Ход устранения нарушений находится на 
контроле органов областной прокуратуры, сообщает пресс-служба 
ведомства.

Константин ШоМАХоВ.
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Юлия Брыжахина: - Ни 
для кого не секрет, что каждый 
квартал департамент подводит 
итоги укомплектованности 
учреждений здравоохране-
ния врачебными кадрами. На 
сегодняшний день этот пока-
затель составляет всего лишь 
56,7 процента. По сравнению с 
первым полугодием 2011 года 
мы недобрали 1,3 процента. 
Ситуация катастрофическая. В 
таких районах, как, например, 
Каширский, Поворинский, Ка-
менский, Богучарский, Воро-
бьёвский, укомплектованность 
врачами составляет менее 50 
процентов. В первую очередь 
в этот перечень попадают райо-
ны с непривлекательной ин-
фраструктурой. 

Владимир Болотских:  
- Безусловно, иногородние сту-
денты и те, которые поступают 
по целевому набору, проходят 
практику в тех ЦРБ, откуда 
их направляют. Казалось бы, 
это позволяет им привыкнуть, 
присмотреться, определиться, 
какая специальность нужна в 
их больницах и поликлиниках. 
В то же время многие студенты 
уже на этом этапе не хотят ехать 
в районы. На сегодняшний день 
мы разрабатываем другую стра-
тегию: начинаем привлекать на 
гражданско-правовой основе  
работодателей. Медицинская 
академия идёт на дополнитель-
ные расходы, но мы планируем 
это делать, чтобы студенты 
были присмотрены и получили 
необходимый арсенал навы-
ков и умений. Замечу: к нам 
в вуз поступает достаточное 
количество абитуриентов с тем, 
чтобы на выпуске они могли за-
полнить все имеющиеся в ЦРБ 
вакансии.

Пётр ЧеснокоВ:  - Не 
стоит забывать о возрастном 
цензе и тенденции к старению 
населения. Парадокс: медиков 
необходимо всё больше, а едут 
на село – единицы.

Владимир Болотских: - В 
первую очередь молодых не 
устраивают социальные усло-
вия. В сельской глубинке нет 
тех развлечений, к которым они 
привыкли в большом городе.

Виктор леВтееВ: - Не ис-
ключено, что одна из при-
чин – падение престижности 
профессии врача. Раньше в 
медицину шли для того, чтобы 
работать по специальности. 
Плюс не было такой разницы 

в заработках, как сейчас, когда 
менеджер по продажам получа-
ет в разы больше, чем молодой 
доктор.

Пётр ЧеснокоВ: - К сло-
ву, некоторые наши студенты 
умудряются получить вторую 
специальность  с тем, чтобы 
позже переместиться, напри-
мер, в сферу управления.  Один 
интерн говорит: «Хочу сразу 
быть главным врачом!»

Юлия Брыжахина: - Из 
всех врачей области у нас все-
го лишь 24,7 процента (2 300 
человек) приходится на долю 
специалистов в возрасте  до 
35 лет. В селе их практически 
нет. 93,2 процента  - в городе. 

Год назад эта цифра могла быть 
ещё плачевнее. Помогло то, что 
в рамках проекта «Земский 
доктор» некоторые молодые 
специалисты всё-таки уехали 
в село.

александр королЮк: - 
Чтобы до села доехали все 
студенты-целевики, их необ-
ходимо вести в течение всего 
периода обучения. С ними 
постоянно надо быть в кон-
такте. Медакадемия делает всё 

возможное, чтобы студенты-
целевики ехали на практику 
в свои районы. Департамент 
здравоохранения  ещё на эта-
пе обучения в клинических 
ординатурах  старается ста-
вить заслон тем, кто может 
не доехать. Сил и энергии на 
то, чтобы вернуть целевиков, 
затрачивается  много. Увы, но 
одной программой  «Земский 
доктор» сегодня проблему 
дефицита кадров на селе не 
решить. Нужна активная заин-
тересованность в этом вопросе 
муниципальных учреждений 
здравоохранения. Ещё необ-
ходима законодательная база, 
которая бы поставила реаль-
ный заслон «беглецам».

Ю л и я  Б р ы ж а х и н а :  
- Здесь речь идёт  об открепле-
ниях  и всяких других «изви-
няющих обстоятельствах», за 
которыми пытаются скрыться 
нежелающие отрабатывать 
вложенные в их обучение 
целевые деньги. Набор по 
целевому направлению прово-
дится в соответствии с 942-м 
Законом Правительства РФ. 
Когда он разрабатывался и 
принимался, наверное, это 
была хорошая идея. Однако 
сегодня, когда начинаешь вни-
кать в  документ, понимаешь, 
что в нём лазеек для выпуск-
ников гораздо больше, чем для 
работодателей. Мы выходили 
с инициативой пересмотреть 
данное постановление прави-
тельства. 

Пётр ЧеснокоВ: - Утверж-
дены федеральные государ-
ственные требования к про-
хождению ординатуры и ин-
тернатуры. Они стали нормой 
закона и зарегистрированы в 
Минюсте в декабре прошлого 
года. И там 62 процента вре-
мени подготовки интернов и 
ординаторов отведено на про-
хождение практики.  В первую 
очередь обеспечить её качество 
должны будут муниципальные 
учреждения здравоохранения. 
Уже думайте, кого назначать 
ответственным за практику и 
как его  стимулировать.  Го-
сударственные требования 
жесткие, и нарушать мы их 
не сможем. Начиная  с января 
2013  года, все целевики обяза-
тельно поедут к себе в районы, 
и никакая беременность «не 
спасёт».

Виктор леВтееВ: - Ужесто-
чение ответственности – это 
хорошо. Но как быть с той не-
привлекательной инфраструк-
турой, которая ждёт молодых 
специалистов на селе?

Юрий холуБкеВиЧ: - Бо-
бровский район и ряд районов 
области привлекают наличием 
Ледового дворца, бассейнов, 
кинотеатров, детского садика. 
И решение этого вопроса лежит 
отнюдь не в поле деятельности 
департамента здравоохранения, 
главного врача ЦРБ. Конечно, 
если район крепко стоит на 

ногах и глава с пониманием 
относится к этой проблеме, то 
он, как правило, изыскивает 
возможности и закрепляет у 
себя специалиста социальной 
сферы. В тех случаях, когда 
такие ресурсы в районе огра-
ничены, вот как раз и помогает 
областная целевая программа. 

Владимир Болотских:  
- Сейчас мы тоже совместно 
с департаментом подготовили 
целевую программу именно 
по подготовке кадров. Она 
начинается с профориентаци-
онной работы и завершается 
на этапе последипломной под-
готовки. Безусловно, она будет 
дополняться, в том числе и фи-
нансовыми вливаниями. Мы 
предлагали, и это работало, тем 
целевикам, которые только что 
поступили, выдавать дополни-
тельную стипендию от района. 
Выделять, например, дотацию 
на питание, проживание. За 
шесть лет набегает сумма, ко-
торая юридически начинает 
притягивать. Это – один из 
предложенных нами механиз-
мов. Начиная с прошлого года, 
мы инициировали и активно 
проводим встречи студентов 
с главами районов. На них мы 
собираем всех студентов из 
данного района: и тех, которые 
обучаются  на коммерческой 
основе, и тех, кто учится на 
бюджетной основе. Это как раз 
работа в рамках 942-го Закона, 
который предусматривает воз-
можность уже после второго 
курса проводить такие встречи 
и заключать договоры с теми, 
с кем они ещё не заключены.  
Причём делать это можно уже 
на других условиях! Эти вари-
анты мы пробуем и надеемся на 
их эффективность. 

Юрий холуБкеВиЧ: - На 
мой взгляд, самые действенные 
меры – это предоставление 
жилья и социальных гарантий. 
В нашем районе, например, при  
поддержке главы Бобровского 
района в прошлом году пришло 
22 специалиста. Приоритеты: 
предоставление жилья (или 
оплата съёмного), небольшие 
стимулирующие выплаты мо-
лодым специалистам на этапе 
их становления. 

Юлия Брыжахина: - В об-
ласти есть программа, которая 
носит название «Долгосрочная 
целевая программа развития 
здравоохранения Воронежской 
области».  Одним из разделов 
этой программы как раз яв-
ляется закрепление кадров, в 
частности, в сельской местно-
сти. В рамках этой программы 
и предшествующей ей - жильё 
молодым врачам на селе предо-
ставляется, начиная с 2003 года. 
Бобровский район в этом плане 
у нас – лидер. По Воронежской 
области за это время предо-
ставлено 290 единиц жилья, 
а один Бобровский район дал 
31 единицу. 27 единиц за счёт 
средств муниципального бюд-
жета. Укомплектованность ме-
дицинскими кадрами района в 
итоге выросла практически на 8 
процентов. Это очень высокий 
показатель. Ещё районы, кото-
рые успешно работают в этом 
направлении: Верхнехавский, 

Новохопёрский, Острогож-
ский. Кроме этого, должен быть 
создан прецедент для возврата. 
Мы инициировали несколько 
судов по возврату студентов, 
обучающихся по целевому на-
правлению, в районы. Уточню: 
у нас две категории студентов-
целевиков: те, за кого платится 
из федерального бюджета, и 
по областному заказу – это 
наш региональный бюджет. 
Так вот, что касается тех, кто 
обучается по областному за-
казу, с ними меньше проблем. 
Потому что отработан меха-
низм возврата тех самых денег,  
которые на них потрачены. 
Проблемы возникают, как 
правило, с теми, которых боль-
ше, обучают за счет средств 
федерального бюджета, так 
как нет механизма возврата 
денег. И когда мы иницииро-
вали несколько судов, то суд 
на стороне выпускника. Во-
первых, антиконституционно, 
и, во-вторых, он выпускник, и 
у него нет трудового договора 
с работодателем. Механизма 
возврата денег нет. И нет ры-
чагов. Вопрос: зачем же тогда 
вкладываются такие деньги в 
обучение специалистов, если 
принудить их вернуться ничем 
нельзя?

Владимир Болотских:  
- Продумать варианты и, может 
быть, принять на нашей област-
ной думе. Стараться всё-таки 
направлять на целевой набор 
детей из малоимущих семей. 
Потому как сегодня те, кото-
рые приезжают и поступают 
по целевому набору, в массе 
своей дети из обеспеченных 
семей. Половине из них на вто-
ром курсе родители покупают 
квартиру в Воронеже. Поэтому 
считаю: необходимо  с право-
вой точки зрения  продумать 
квоту для детей из малообес-
печенных семей. 

Пётр ЧеснокоВ: - Целе-
вые места необходимо предо-
ставлять достаточно жестко. 

Александр КоролюК: 
- Мероприятия, которые  про-
водятся по программе модер-
низации здравоохранения,  
меры социальной поддержки, 
предусмотренные  програм-
мой «Земский доктор», на-
правлены, прежде всего, на 
создание условий труда. По-
может удержать врача на селе 
совокупность  мер, среди ко-
торых отношение к молодому 
специалисту района и главы 
района, медицинской академии 
и департамента. Я думаю, что 
не всё так безнадёжно. 

 

P.S.Напоследок зло-
бодневный вопрос 

гостям редакции задал обо-
зреватель «Коммуны» Борис 
Ваулин: «Так, может быть, 
стоит вернуться к системе, 
когда молодой специалист 
должен три года отработать по 
распределению?»

Удивительно, но, не сговари-
ваясь, все участники «круглого 
стола» ответили на него едино-
душным: «Да!!! Обеими рука-
ми «за». Освободить от этого 
можно только тех, кто учился 
на коммерческой основе».

Верните доктора!
«Круглый стол» «Коммуны» |  Дефицит врачей в сельских территориях приближается к катастрофической отметке.  Что делать?
Медицинские кадры со стажем стремительно стареют, 
а молодых на село привлечь очень сложно. Почему так 
происходит и где кроется решение проблемы? Эти во-
просы журналисты «Коммуны» адресовали участникам 
«круглого стола», посвящённого проблеме острой не-
хватки медицинских кадров на селе. 
В работе «круглого стола» приняли участие: начальник 
отдела кадровой работы департамента здравоохра-
нения Воронежской области Юлия Брыжахина, про-
ректор по учебной работе, доктор медицинских наук, 
профессор, зав. кафедрой патологической физиологии 
ГБОУ ВПО ВГМа им. н.н. Бурденко Владимир БОлОт-

сКих, проректор по последипломному образованию, 
доктор медицинских наук, профессор ГБОУ ВПО ВГМа 
им. н.н. Бурденко Пётр ЧеснОКОВ, главный врач МБУЗ 
«Бобровская центральная районная больница» Юрий 
хОлУБКеВиЧ, главный врач КУЗ ВО «Воронежский 
областной клинический психоневрологический дис-
пансер» Виктор леВтееВ, главный врач МБУЗ «Пав-
ловская центральная районная больница» александр 
КОрОлЮК, председатель правления ФрОс Region PR 
Геннадий ШаталОВ, заведующий отделом редакции 
«Коммуны» Борис ВаУлин и главный редактор «Ком-
муны» Виктор рУденКО.

Подготовили Наталья СтолПовСкая, Елена ЗЕликова, Михаил вяЗовой (фото).

ЯзыКом цифр
Согласно статистике из 25 тысяч выпускников 
медицинских вузов и факультетов около 20 процентов не 
идут работать в практическое здравоохранение. При этом 
ежегодная естественная убыль врачей из практического 
здравоохранения составляет 8-8,5 процента. 

Юлия Брыжахина.

Юрий Холубкевич.

Владимир Болотских.

Виктор Левтеев.

Пётр Чесноков.

Александр Королюк.

«Коммуна» – ваш консультант
раздел ведёт Лариса Касюкова. Тел. 255-14-74

Семейный вопрос | Консультирует   
Светлана Кузнецова, начальник отдела 
правового обеспечения управления загс 
воронежской области.
«Хочу развестись…»

Живу и работаю в Санкт-Петербурге. Зарегистрировал 
брак в левобережном загсе в 2003 году. В настоящее время 
хочу подать заявление на развод. Свидетельство о заключе-
нии брака осталось у жены, с которой не имею никакой связи. 
Что необходимо предпринять?

При подаче заявления о расторжении брака в суд вам будет 
необходимо представить свидетельство о заключении брака, 
которое вы можете получить в отделе загс Левобережного 
района г.Воронежа в день обращения. Вы также можете выслать 
заявление о выдаче документов в отдел загс по почте, в этом 
случае документ будет направлен в указанный вами отдел загс 
по месту вашего жительства.

Регистрация расторжения брака производится на основании 
решения суда о расторжении брака в отделе загс по месту реги-
страции заключения брака либо по месту жительства бывших 
супругов (любого из них).

Пенсия | Разъясняют ведущие специалисты  
и начальники отделов отделения Пенсионного 
фонда по воронежской области.
Потеряла кормильца                    

Получаю пенсию по старости. Имею ли я право перейти на 
пенсию по случаю потери кормильца за умершего мужа?

Право на трудовую пенсию по случаю потери кормильца 
имеют нетрудоспособные члены семьи умершего кормильца, 
состоявшие на его иждивении. Круг лиц, имеющих  право на 
указанную пенсию, предусмотрен статьей 9 Федерального за-
кона  «О трудовых пенсиях в Российской Федерации».

Нетрудоспособным членом семьи умершего кормильца 
признается, в частности, супруг умершего кормильца, если 
он достиг возраста 60 и 55 лет (соответственно, мужчины и 
женщины) либо является инвалидом.

При этом члены семьи умершего кормильца признаются 
состоявшими на его иждивении, если они находились на его 
полном содержании или получали от него помощь, которая 
была для них постоянным и основным источником средств к  
существованию.

Таким образом, вы имеете право перейти на пенсию за 
умершего мужа при подтверждении факта нахождения на 
иждивении.

Кроме того, нетрудоспособный супруг умершего кормильца, 
не состоявший на его иждивении, имеет право на пенсию по 
случаю потери кормильца, если после его смерти утратил ис-
точник средств к существованию.

За более подробной консультацией вам следует обратиться 
в Управление Пенсионного фонда РФ по месту жительства.

Как пересчитают?       
Каким образом осуществляется перерасчет за каждый 

отработанный сверх пенсии год?
В соответствии с законодательством перерасчет или кор-

ректировка размера страховой части трудовой пенсии по 
старости (трудовой пенсии по инвалидности)  осуществля-
ется с 1 августа каждого года в беззаявительном порядке по 
данным индивидуального (персонифицированного) учета в 
системе обязательного пенсионного страхования на основании 
сведений о сумме страховых взносов, поступивших в бюджет 
Пенсионного фонда Российской Федерации.  Указанные сведе-
ния представляются ежеквартально работодателем на каждое 
застрахованное лицо.

Наряду с беззаявительной корректировкой страховой части 
трудовой пенсии по старости (трудовой пенсии по инвалидно-
сти) сохраняется перерасчет в индивидуальном порядке – по 
заявлениям пенсионеров.

В отличие от корректировки, перерасчет осуществляется 
только в случае осуществления работы и (или) иной деятельно-
сти независимо от ее продолжительности в течение 12 полных 
месяцев со дня назначения страховой части трудовой пенсии 
по старости (трудовой пенсии по инвалидности) либо со дня 
предыдущего перерасчета (корректировки) размера страхо-
вой части трудовой пенсии по старости (трудовой пенсии по 
инвалидности).

Водителям автобуса
Я – водитель автобуса. Недавно перешёл работать с му-

ниципального транспорта на коммерческий.  Смогу ли выйти 
на пенсию досрочно? 

В соответствии с законодательством право на досрочное 
пенсионное обеспечение предоставляется мужчинам по 
достижении возраста 55 лет и женщинам – по достижении 
возраста 50 лет, если они проработали в качестве водителей 
автобусов, троллейбусов, трамваев на регулярных городских 
пассажирских маршрутах соответственно не менее 20 и 15 
лет и имеют страховой стаж соответственно не менее 25 и 
20 лет. 

При этом не имеет значения ведомственное подчинение и 
форма собственности предприятий и организаций.

Для приобретения права на пенсию водителям необходимо 
подтвердить, что они постоянно в течение полного рабочего 
дня осуществляют перевозки на регулярных городских марш-
рутах.

Городскими пассажирскими маршрутами являются марш-
руты, проходящие в пределах черты города. 

К регулярным пассажирским перевозкам относятся пере-
возки, осуществляемые с определенной периодичностью по 
установленным маршрутам с посадкой и высадкой пасса-
жиров на предусмотренных маршрутом остановках. В этом 
случае автобус должен отправляться в рейс по расписанию, 
своевременно проследовать все промежуточные контрольные 
пункты и прибыть на конечный пункт по расписанию с учетом 
допустимых отклонений.

Водителям автобусов, троллейбусов и трамваев, рабо-
тающим на пригородных маршрутах, а также выполняющим 
заказные перевозки по маршрутам, не являющимся регуляр-
ными городскими, досрочное пенсионное обеспечение не 
установлено.

Маршрутные таксомоторные перевозки не относятся к 
регулярным пассажирским перевозкам, поэтому водители 
автобусов, работающих в режиме маршрутных таксомотор-
ных перевозок, права на досрочное пенсионное обеспечение 
не имеют.

Поскольку в своем письме вы не указали, какие перевозки 
осуществляете, за более подробной информацией вам необхо-
димо обратиться в территориальный орган Пенсионного фонда 
РФ по месту жительства с трудовой книжкой и уточняющими 
справками.

Пособие на погребение
Куда обращаться за выплатой пособия на погребение 

моей бабушки? Какие документы при этом необходимо 
представить?

В соответствии с Федеральным законом от 12.01.1996  
№ 8-ФЗ «О погребении и похоронном деле» выплата соци-
ального пособия на погребение пенсионера, не работавшего 
на день смерти, осуществляется за счет средств Пенсионного 
фонда Российской Федерации.

Для получения пособия на погребение следует обратиться 
в территориальный орган Пенсионного фонда Российской 
Федерации по месту получения им пенсии. К заявлению 
должна быть приложена справка о смерти ф. 33, выданная 
органами загса. 

Выплата пособия на погребение производится в день об-
ращения за ним.

Историческая мозаика
для винного откупа 

В сороковых годах девятнадца-
того столетия воронежские поме-
щики занимались винокурением 
и поставляли алкоголь во многие 
питейные заведения. Так, в 1845 
году отставной майор Василий 
Васильевич Измайлов  при сель-
це Шуменевке Новохоперского 
уезда имел небольшой заводик и 
отправлял двадцать две тысячи 
вёдер вина для винного откупа. 
Средняя цена одного ведра ал-
коголя составляла 36 копеек. В 
1846 году этот помещик поставил 
более девятнадцати тысяч вёдер 
по цене 34 копейки за ведро. 
Через два года для казны пред-
приимчивый Измайлов направил 
более семидесяти двух тысяч 
вёдер, и уже по цене пятьдесят 
одна копейка за ведро.

Инженер-капитан Лаврентий 
Дмитриевич Свищев при селе 
Никандровка того же Новохо-
перского уезда тоже имел вино-
куренный завод. В 1846 году он 
поставил более восьми тысяч 
вёдер по цене 34 копейки за вед-
ро, а уже через год – двадцать 
две тысячи вёдер стоимостью 41 
копейка за ведро. 

А вот штабс-капитан Ион Ни-
кифорович Аршеневский арен-
довал у помещицы, коллежской 
асессорши Богушевской, завод в 

селе Аврамовка все того же Но-
вохоперского уезда. Поставляла 
вино на откуп  и сама асессорша 
Богушевская. 

Под звук веретена
Девятнадцатое столетие – 

время развитых промыслов в 
воронежском крае. Повсеместное 
распространение имело домашнее 
ткачество. С малых лет девочку 
приучали к работе за прялкой, а 
потом и за ткацким станком. К 
прялке прикреплялась кудель 
конопли или шерсти, изредка 
льна. Долгими зимними вечера-
ми пряла она бесконечные нити, 
которые затем шли в стан для 
создания ткани. Полотна нужно 
было наткать на всю семью, для 
приданого дочери. Пряли на поси-
делках, своеобразных собраниях, 
куда приходили молодые парни, 
выбирая себе невесту, шутили и 
пели. Пряли, сидя на завалинке 
дома и в избе, присматривая за 
ребенком. Прялку можно было 
купить, либо её дарил суженый. 
Он украшал её узорами, резными 
или расписными. Прялку мог по-
дарить своей дочери отец. Были 
детские маленькие прялочки, 
незатейливо украшенные.

Обычно прялки имеют ло-
пасть для привязывания кудели, 
ножку-стойку и донце. Встреча-
лись и в виде развилки-вилки 
или рогача, к которому крепили 
кудель. Почти в каждом селении 
были в этом деле свои мастера. К 

сожалению, в наше время таких 
мастеров уже не сыскать.

Готовая пряжа заправлялась 
в ткацкий стан, и вновь длинные 
вечера оказывались занятыми 
кропотливой работой. Искусные 
ткачихи выполняли простые и 
узорчатые ткани. Холст пере-
ливался и блестел, отбеленный 
на солнце или на весеннем снегу. 
Особо выделялся холст с «хи-
трыми» узорами, наведенны-
ми умелыми руками мастериц. 
Узорчатое ткачество называли 
бранным, а брань – браниной. 
Отсюда и название – «бранная 
скатерть», то есть холст с узорами 
в шашечку, клетку или кругами, 
ткань-кружалиха.

Изготовленные холсты от-
беливали в щёлоке. Их мочили в 
кадках, засыпали золой, парили, 
а затем расстилали на солнце. И 
так несколько дней. Холст не-
однократно промывали в воде, 
затем высушивали и прокатывали 
рубелем по деревянной скалке.

Рубель, как и прялка, мог 
быть подарком мужа или отца. 
На его нерабочую поверхность 
наносился резной орнамент или 
рельефные изображения, иногда 
с надписями. Если вальком коло-
тили бельё при его стирке или те 
же холсты, то рубель с рифленой 
поверхностью использовался как 
утюг для глажения.

Холсты, предназначенные для 
одежды, красили  чаще всего в 
синий (кубовый) цвет. Поэтому 

такие ткани именовали кубовы-
ми. В XIX- начале XX столетия 
особенно были любимы ткани с 
узорами. Специальные мастера-
красильщики заготавливали на-
бойные  доски-матрицы преиму-
щественно с изображением цве-
тов, которые потом переносились 
на холст. Так готовили набойные 
ткани для сарафанов, рубах, муж-
ских портов, занавесей.

Пища наша –  
щи да каша

Что ели воронежские крестья-
не полтора с лишним века назад? 
Заглянем в труды дореволюцион-
ных историков нашего края.  Как 
отмечал один из исследователей, 
«обыкновенная  пища поселян 
состоит из пустых, без приправы, 
щей и каш без масла. Кашу не все, 
однако же, имеют. В мясоед имеют 
щи и похлебки со свиным салом, 
кашу, яйца, молоко. Мясо редко 
употребляется. Много поедается 
свинины, баранины, поросят, кур 
и другой домашней птицы в пре-
стольный праздник, на Святках и 
на Светлой неделе.

В престольный праздник, в 
Сырную и Светлую неделю при-
готовляются кушанья в боль-
шом количестве для угощения 
приходящих гостей, званых и 
незваных. 

Поселяне во время покоса оде-
ваются опрятно и употребляют 
хорошую пищу».

Виктор ЕЛиСЕЕВ,
краевед

Уровень регистрируемой безработицы равен 
1,3 процента от экономически активного на-
селения. В банке данных службы занятости 
- 18589 вакантных рабочих мест. с начала 
года численность безработных граждан 
уменьшилась на 2928 человек. 

Однако уже с января в центры занятости Во-
ронежской области обратились 55973 человека. 
Специалисты центров помогли трудоустроиться 
43635 воронежцам, а безработными признали - 19187 
человек. Из них освобождены от работы в связи с 
ликвидацией организации и по сокращению числен-
ности или штата 78 человек. 

Среди уволенных большинство, а это 14,6 процен-
та, бывших работников государственного управления 
и обеспечения военной безопасности. В сфере предо-
ставления коммунальных, социальных и персональ-
ных услуг  сокращению подверглись 4,2 процента от 
всех уволенных, столько же - из обрабатывающих 
производств, а 8,3 процента - из сферы торговли. 

Как сообщили в Управлении занятости населения 
Воронежской области, уже есть информация о пла-
нируемом высвобождении 4284 человек с 59 пред-
приятий. Из них уже уволено - 3584, а трудоустроено 
– 1008, назначена пенсия – 839 воронежцам.

С начала года численность безработных граждан 
снизилась в 26 районах Воронежской области. Мень-
ше всего неработающих жителей зарегистрировано 
в Бутурлиновском, Грибановском и Богучарском 
районах. В пяти же районах региона безработных 
стало больше. Максимальный рост отмечен в Остро-
гожском и Петропавловском районах.

светлана ШаМаКина.

И вакансии,
и безработица
Социум | на начало августа нынешнего 
года численность безработных, состоящих 
на учёте в областной Службе занятости, 
составила 14858 человек
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Ответы на сканворд (20 июля)
По горизонтали: Лаконизм. Тля. Мотоцикл. Шнапс. Гипс. Раут. Рапс. Билль. Трюм. Цеце. Смута. Вальс. Дама. Онегин. Номер. Рана. Теннис. 
По вертикали: Торшер. Вино. Афера. Лямка. Лама. Пастель. Сорт. Овощ. Бюст. Гримм. Дерн. Инициал. Ураган. Пульт. Мини. Милость. Ананас.

В десяточку!

В составе нашей команды играли главный федеральный ин-
спектор в Воронежской области Александр Солодов, замести-
тель председателя областной думы – председатель региональ-
ного отделения партии «Единая Россия» Владимир Нетесов, 
представители правительства области, правоохранительных 
органов (наркоконтроля и таможни) и бизнес-структур. 

Со счётом 9:3 победили представители Воронежской об-
ласти, причем пять голов в ворота липчан забил Александр 
Солодов.

По договоренности обеих команд в августе уже на террито-
рии Липецка состоится ответная игра.

- Мы призываем наших земляков к тому, чтобы занятия спор-
том и здоровый образ жизни стали для них нормой. Массовое 
увлечение спортом является одной из самых эффективных мер 
профилактики такого асоциального явления, как наркомания, 
- отметил и.о. заместителя начальника Управления ФСКН 
России по Воронежской области полковник полиции Сергей 
Корчевников.

Футбольным мячом 
по наркотикам
акция | Перед официальным матчем III тура футбольного 
чемпионата России второй лиги, где воронежский «Факел» 
принимал липецкий «Металлург» на стадионе «Чайка», со-
стоялась игра между представителями двух областей
Константин ШомахоВ

Наша землячка, облада-
тельница сразу двух сере-
бряных медалей Олимпиады 
по спортивной гимнастике, 
Виктория Комова вошла в 
топ-10 самых упоминаемых 
в российской прессе героев 
Лондонского спортивного 
форума и занимает восьмую 
позицию рейтинга Public.ru 
– 1063 упоминания.

Победителем пресс-рей-
тинга Public.ru стал дзюдоист 
Арсен Галстян - первый зо-
лотой медалист российской 
сборной. За время Олимпий-
ских игр в материалах прессы 
чемпион упоминался более  
2270 раз. После мощного вы-
ступления российской коман-
ды дзюдоистов особого внима-
ния удостоились все золотые 
призёры в этой дисциплине 
- в первую десятку рейтинга 
вошли Мансур Исаев – 4-я 
позиция (1 606 упоминаний), 

Тагир Хайбулаев – 6-я пози-
ция (1112 упоминаний). 

На втором месте пресс-
рейтинга - теннисистка Ма-
рия Шарапова. Несмотря на 
полученное серебро, боль-
шинство материалов о спор-
тсменке звучат критически 
(1968 упоминаний). 

Третью позицию рейтинга 
популярности занимает гим-
настка Алия Мустафина, по-
казавшая прекрасные резуль-
таты - четыре олимпийские 
награды (1682 упоминания в 
российской прессе). 

Замыкает пятёрку самых 
популярных спортсменов - 
бронзовая чемпионка Олим-
пиады Елена Исинбаева – 
1160 упоминаний в россий-
ской прессе. О Елене жур-
налисты писали и говорили 
не только, как о выдающейся 
спортсменке, отмечая её вы-
ступление, но и как об одной 
из красивейших участниц 
Олимпиады.

Спорт | Олимпиада – самое зрелищное спортивное дей-
ство уходящего лета – то и дело находилась под прицелом 
журналистов. Интернет-библиотека СМИ Public.ru (www.
public.ru) проследила, кто же из российских чемпионов 
снискал наибольшую популярность в прессе на протяжении 
всех олимпийских дней
Светлана ВиКТороВа

Александра Ивановича Карецкого 
поздравляем с юбилеем.  

Оставайтесь всегда таким же энергичным и творчески  
целеустремлённым. Здоровья Вам и процветания. 

Коллеги.    
По пути с викингами
Связь | Смекалку и фантазию, познания в истории и географии должны были проявить 
абоненты европейского оператора сотовой связи Tele2 для победы в популярной акции

С северной прохладой прошло подве-
дение  итогов акции «Хочешь в Швецию? 
Пиши SMS». Но атмосфера у площадки 
Tele2 в воронежском парке «Алые паруса» 
сразу же установилась тёплой. К открытой 
сцене, где выступал музыкальный рок-
коллектив из Курска GrooveBox, стали 
подтягиваться гуляющие парочки и от-
дыхающие с детьми. Решили пренебречь 
уютом даже посетители многочисленных 
кафе, которых «вытянули» из-за столиков 
аккорды популярных мелодий и задорный 
ведущий.  И, конечно же, «скандинав-
ский ветер» в парке оказался вместе со 
множеством призов как для победителей 
акции, так и для тех, кто решил прямо 
здесь поучаствовать в многочисленных 
конкурсах и викторинах от Tele2. А ещё 
многих привлёк огромный куб-кабинка с 
надписью «Швеция – родина Тele2», где 
желающим предложили поупражняться 
в новом направлении фототворчества -  
фризлайте (светописи).

Старт акции «Хочешь в Швецию? 
Пиши SMS» был дан 6 июня в День 
шведского флага. Участники присылали 
окончание фразы «Я хочу в Швецию, по-
тому что…», а жюри из многочисленных 
экспертов выбрало наилучшее сообщение, 
отображающее цели конкурса.

- Почему мы решили провести такую 
акцию? Для меня было открытием узнать, 
что большое количество людей не всегда 
видят разницу между двумя разными 
странами – Швецией и Швейцарией, или 
даже Швецией и Шотландией, – говорит 
коммерческий директор макрорегиона 
«Центрально-Черноземный» Tele2 Россия 
Равиль Хайбуллин. - Проводя акцию «Хо-
чешь в Швецию? Пиши SMS», мы хотели, 

чтобы абоненты проявили смекалку и фан-
тазию, ну и также –  больше узнали о родине 
Tele2 и об истории нашей компании.

В рамках акции проводился ряд кон-
курсов смс-сообщений: самое поэтичное, 
самое романтичное, самое лаконичное, 
самое настойчивое, самое смешное… Кроме 
того, отмечены поощрительными призами 
финалисты, вошедшие в двадцатку луч-
ших – все они получили МР3-плейеры, 
сертификаты на посещение ресторана и 
спортивного магазина, сотовые телефоны. 
Ну а главный приз – недельную поездку на 
двоих на родину викингов в Швецию по-
лучил житель Воронежа Денис Мутовкин. 
В своём сообщении он написал:  «Потому 
что, как для голого рубаха, для бродяги 
шведский стол, так для двух сердец влю-

блённых самый длинный разговор! На 
работе (шеф, простите) не держу эмоций я 
– всем раскрою все секреты с чудо-связью 
Tele2. Кто-то скажет, что болтун я, но вина 
здесь не моя: подключитесь и проверьте 
силу воли на словах! Вот и с вами забол-
тался – мне звонят из Tele2! В Швецию я 
улетаю и со мной любовь моя!...». Послед-
няя фраза оказалась пророческой.

А в конце вечера всех участников и го-
стей праздника ждал ещё один подарок от 
компании Tele2 – в Зелёном театре прошёл 
показ художественного фильма по повести 
Астрид Лингдгрен «Мио, мой Мио».

Лицензии Федеральной службы по надзору  
в сфере связи, информационных технологий  

и массовых коммуникаций  
№№75622, 75625, 87346. Реклама.

дмитрий дениСенКо

С праздника –
с подарком
По благословению митро-
полита Воронежского и 
Борисоглебского Сергия в 
праздник Преображения, 
в день памяти святителя 
Митрофана Воронежского 
в парке «Орлёнок» прошёл 
праздник  многодетных 
семей.

Татьяна ЮШКина

К детям и взрослым с при-
ветствием обратился пред-
ставитель епархии священник 
Евгений Лищенюк. Он поже-
лал собравшимся «быть как 
дети» - всегда сохранять в душе 
христианское доброе чувство 
жизни. 

Детвора получила в подарок 
наборы школьных принадлеж-
ностей, мороженое и сладости, 
для них бесплатно работали 
аттракционы. Вместе со всеми 
в шумную атмосферу празд-
ника окунулась семья Ирины 
и Алексея Зайцевых и их во-
семь детей. Улыбки на лицах 
лучше всяких слов говорили 
о приподнятом настроении, а 
сладкое угощение прибавляло 
радости. 

По словам председателя 
женсовета епархии Татьяны 
Володько, около 300 тысяч 
порций мороженого было при-
пасено для 500 многодетных 
семей, сладкое угощение раз-
давали и на следующий день 
на территориях воронежских 
храмов.

шАхМАты

КРИМИНАл
Подвели итоги операции

В Воронежской области подвели 
итоги первого этапа межведомственной 
оперативно-профилактической операции 
«Мак-2012». 

За это время правоохранительные орга-
ны нашего региона зарегистрировали 317 
преступлений в этой сфере. Изъято более 
30 килограммов марихуаны, шесть кило-
граммов маковой соломы, около 1,5 ки-
лограмма героина и 203 граммов кокаина. 
Кроме того, на территории Воронежской 
области выявили 304 места стихийного 
произрастания конопли и мака. Операция 
завершится в ноябре нынешнего года.

Шестнадцатилетние угонщицы
В Воронежской области по подозрению 

в угоне задержали… двух школьниц.
В Богучарском районе 25-летний хо-

зяин автомобиля «ВАЗ-2107» разрешил 
двум 16-летним школьницам посидеть в 

его машине и послушать музыку, а сам не-
надолго отлучился по делам. Вернувшись, 
парень не нашёл своего автомобиля на 
месте. Пройдя по оставленным следам, он 
обнаружил свой автомобиль застрявшим 
в колее. Молодой человек обратился в по-
лицию. Оказалось, что к исчезновению ма-
шины причастны не кто иные, как две его 
юные подруги. Они признались, что хотели 
просто покататься. Машиной управляли по 
очереди, но попали в колею и не смогли из 
неё выехать. Опасаясь разборок, школьни-
цы поспешили скрыться.

Решается вопрос о возбуждении уголов-
ного дела. Ранее девушки никогда не попа-
дали в поле зрения инспекторов ПНД.

Симпатии – за квартиру
В областном центре квартиросъёмщик 

угрозами вынудил хозяйку передать 
квартиру в его собственность.

Весной 38-летняя жительница Воро-
нежа в компании друзей познакомилась 

с 46-летним мужчиной. Он настолько по-
нравился даме, что она согласилась сдать 
ему квартиру внаём. Однако через месяц 
выяснилось, что оплаты, даже за комму-
нальные услуги, новый знакомый произ-
водить не собирается. Когда же женщине 
удалось поговорить с квартиросъемщиком, 
тот и вовсе потребовал передачи жилья в 
его собственность. А для убедительности 
выстрелил из травматического пистолета 
по мебели.

Хозяйка была настолько напугана, что 
согласилась тут же поехать к нотариусу, и 
подписала все необходимые документы. 
Когда же шок прошёл, женщина обрати-
лась в полицию. К счастью, в документах 
нашли неточность, которая аннулировала 
нотариально заверенную доверенность.

Нашли и злоумышленника. Оказалось, 
что он был неоднократно судим и провёл 
за решёткой более десяти лет. Возбуждено 
уголовное дело.

Мария ЩЕГЛОВА.

Великий 
живописец жизни

В своих картинах наш зем-
ляк, художник Иван Никола-
евич Крамской (1837-1887гг.) 
умел так передавать отпеча-
ток жизни, так выражать суть 
человека, что и сейчас, через 
многие-многие годы, ощуща-
ешь  дыхание того времени.

Его картина «Христос в 
пустыне», вошедшая в миро-
вую сокровищницу культуры, 
- это великое полотно, будо-
ражащее душу, заставляющее 
размышлять над предназначе-
нием каждого из нас в миро-
здании.

Родом Иван Крамской из 
Острогожска, здесь чтят ху-
дожника, а в местном музее, 
одном из лучших в регионе, 
можно узнать о жизни и дея-
тельности живописца и по-
знакомиться с его работами.

На областном шахматном 
турнире по молниеносной 
игре, посвященном 175-летию 
со дня рождения Николая 
Крамского,  участвовали 
шахматисты из г.Воронежа, 
г.Нововоронежа, Острогож-
ского, Рамонского, Эртиль-
ского, Новоусманского, Ниж-
недевицкого и многих других 
районов. На торжественном 
открытии соревнования вы-
ступили депутат Воронеж-
ской областной думы  Нико-
лай Гапоненко, поэт Владимир 
Шуваев, художники Игорь 
Скориков и Иван Лопатин, 
сотрудник Острогожского 
музея им. Крамского Евгения 
Изотова и другие.

Шел разговор о деятельно-
сти и творчестве художника, о 
том, что и дальше  необходи-

мо проводить мероприятия, 
посвященные нашим вы-
дающимся землякам, которые 
своей созидательной деятель-
ностью несут славу воронеж-
скому краю и России.

К турниру выпущен значок 
с автопортретом художника. 
Само соревнование прово-
дилось в рамках программы 
«Культура общества – основа 
нравственной политики госу-
дарства».

Первое место в турнире 
занял кандидат в мастера 
спорта Андрей Михайленко 
(г.Воронеж), второе – Вита-
лий Варварин (Эртильский 
р-н), третье – Александр Ку-
грашов (Бобровский р-н). 
Они награждены дипломами, 
грамотами и призами. Побе-
дителю вручен кубок.

Приводимая позиция яв-
ляется окончанием этюда. 
Первый ход решения просто 
великолепен.

С.Абраменко, 1996г.
Белые начинают  
и выигрывают.
Уход от вилки.

ЗАГЛЯНИТЕ В ОТВЕТ

Юрий СелЯВКин,
почётный президент  
РОО «шахматная федерация 
Воронежской области»

1. Крf8! Кd7+ 2. Кре8 Кf6+ 
3. Крd8 Кh7 4. Крс7 и при 
поддержке короля пешка про-
ходит в  ферзи.

Играют Валерий Баринов (Рамонский район) (слева)  
с Владимиром Голушкиным (Эртильский район).

С одинаковым результатом
В Верхней Хаве прошел X мемориал памяти известного 

местного пропагандиста и организатора шахматного движения 
Ивана Корчагина. В итоге острой борьбы сразу трое спортсме-
нов показали на финише абсолютно одинаковый результат - по 
7 очков из 9. По дополнительным показателям первое место 
занял Сергей Суров (Борисоглебск). «Серебро» завоевал Вла-
димир Мануковский. «Бронза» - у Сергея Кислова. В призовую 
пятерку также попали кандидаты в мастера Никита Артемов - 6 
и Виктор Полянский - 5 (все - Воронеж).

В турнире по фишеровским шахматам победил Сергей 
Суров. Вторым финишировал Виктор Полянский. Бронзовым 
призером стал Игорь Черкашенко (Анна). 

- Сергей, поздравляю вас с дублем. Как складывалась борьба 
в этих соревнованиях?

- Ну, в первом турнире конкуренция была довольно высокой, 
ведь мои основные преследователи, воронежские коллеги по 
званию, не дремали и постоянно наращивали темп борьбы. 
В итоге лишь по дополнительным показателям мне удалось 
опередить их.

- Фишеровские шахматы заметно отличаются от обыч-
ных?

- Конечно. Ведь там компьютерная расстановка фигур на 
доске. Зато полный простор для творчества. Фишеровские 
шахматы завоевывают всё большую популярность.

Сопротивление гроссмейстеру
В честь Международного дня шахмат состоялись ряд ме-

роприятий, которые одновременно были посвящены памяти 
известного воронежского тренера и организатора детско-
юношеских соревнований Игоря Сабельникова.

Так, сеанс одновременной игры провёл международный 
гроссмейстер из Санкт-Петербурга Дмитрий Кряквин. Ак-
тивное сопротивление сеансеру оказали Дмитрий Дмитриев, 
Андрей Жилейкин, выигравшие у него, а также Виктор Леун, 
сыгравший вничью. 

В последующем блицтурнире победил гроссмейстер Дми-
трий Кряквин. На втором месте - Сергей Чехов, на третьем 
- Евгений Кретов.

Наконец, в турнире-гандикапе призовая тройка выглядит 
так: Дмитрий Родин, Дмитрий Чуприков, Евгений Кретов.

Александр СЛЕПЦОВ.

Победитель получил главный приз - туристическую поездку на двоих в Швецию.
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В Воронежской области продолжается 

ДОСрОчНАя ПОДПиСкА  
НА ПЕрВОЕ ПОЛуГОДиЕ  
2013 г. на газету «коммуна».

как всегда, вас ждут во всех почтовых  
отделениях Воронежской области. 

ПодПиска-2013
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